



Mi Universidad

Control de lectura

López Méndez Breici del Rocio

Parcial I

Interculturalidad y Salud I

Dr. Jiménez Ruiz Sergio

Medicina Humana

Primer semestre grupo B

Breici del Rocio López Méndez

Interculturalidad en salud: La nueva Frontera de la Medicina.

La interculturalidad en la salud se refiere a la interacción entre culturas, de una forma respetuosa, horizontal y sinérgica, donde se concibe que ningún grupo cultural esté por encima del otro, favoreciendo en todo momento la integración y convivencia de ambas partes, (SSA, 2023).

La interculturalidad se refiere en otras palabras en "estudiar" a diferentes culturas de diferentes países para poder brindarle la atención adecuada,

la atención respetando sus creencias, ya que al no conocer esos aspectos el personal puede burlarse del paciente sin siquiera darse cuenta, estas situaciones pasan a menudo ya que por lo mismo de no haber tenido contacto con esa cultura la persona no sabe como tratarlas, pero la interculturalidad también puede ser llamada interculturalidad en salud,

salud intercultural, enfoque o perspectiva intercultural. También pueden definirse como "procesos que en los servicios de salud, consideran el entorno cultural, la diversidad y el respeto, respecto a diferentes interpretaciones relacionadas con la salud y enfermedad (Miguel, 2015), como mencionaba es anteriormente la interculturalidad en la salud aborda muchas cosas no solo en saber costumbres de diferentes lugares, lo que hace también es tener el conocimiento de que existe una diversidad cultural, también tiene que tener relaciones equitativas, un respeto por las diferencias ya que no todas las personas piensan igual que la otra, en algunos lugares tienen ideas de enfermedades que las Maman pijo, ojo, mal del muerto, el susto, cada uno de ellos tienen "remedios" como el pijo muchas personas piensan que al bebé con ponerlo en una puerita, con

Interculturalidad y salud I

Brecci del Rocío López Méndez

→ Interculturalidad y empoderamiento

- Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad.
- Las ideas que se tienen de comunalidad y también la interculturalidad deberían ser reconocidas como complementarias, ya que una depende de la otra. En estas dos ideas se presentan diferentes modelos normativos, como en el de comunalidad sería el modelo normativo-reivindicativo ya que este modelo quiere fortalecer y también otorgar privilegios a los recursos endógenos, es decir, busca potenciar las capacidades internas de una región o comunidad local, estos son los organizativos y también algo muy significativo para ellos que vendría siendo los símbolos, políticos o pedagógicos haciendo frente a los modelos colonizadores, a colonizadores me refiero a modelos que intenten meterles otras ideas a una comunidad sobre la que ya tienen, un claro ejemplo sería cuando los españoles descubrieron a América, en ese entonces las culturas que existían, tenían creencias en muchos dioses, por esa razón se les consideraba como politeístas, y cuando los españoles decidieron conquistar las tierras, tras la victoria ellos empezaron a enseñarles a los indígenas sobre su Dios, Jesús, la virgen de Guadalupe, como consecuencia poco a poco se fueron olvidando de sus dioses y costumbres, "la identidad comunal se presenta, ritualica y específica de forma segmentada, ya que el funcionamiento interno de la comunidad, asambleas, sus cargos, tequi neos, farneas y fiestas se basa no solo en la lógica de la reciprocidad, sino asimismo en la "lógica segmentaria" y en la competencia inter-barrial." (Dietz, 2011). Dando un reconocimiento explícito y constante de esta diferencia intra-local, que

Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales.

"En las últimas décadas, interculturalidad en salud o salud intercultural, han sido conceptos indistintamente utilizados para designar el conjunto de acciones y políticas que tienden a conocer e incorporar la cultura del usuario en el proceso de atención de salud." (Alarcon, 2003).

Gracias a que se ha retomado la interculturalidad y la antropología hoy en día el médico ya no es tan prejuicioso a la hora de atender al paciente, en las clases de interculturalidad y Salud I, hemos aprendido que el médico tiene que respetar las creencias de cada persona, ya que cada persona tiene diferente cosmovisión y la cultura es parte de cada persona, es lo que hace a una persona y esto ayuda a tener una buena "comunicación" del paciente, una buena relación de paciente-médico. "La antropología como ciencia contribuye tanto a develar y comprender las culturas involucradas en el proceso de atención de la salud," (Alarcon, 2003) → Cultura y diversidad cultural.

La cultura es un conjunto de creencias, valores y también las conductas que nosotros demostramos y enseñamos a otras personas. Tomando en cuenta el concepto de cultura aplicado al campo de la salud se dice que "constituye un eje neurálgico en el análisis de los factores sociales involucrados en cualquier proceso de salud enfermedad". (Alarcon, 2003), es decir que los factores sociales son las creencias como antes habra mencionado, es un análisis de las creencias de la cultura para saber como tratar de una manera cómoda y buena al paciente. En la cultura existen dos puntos que se dirigen hacia un punto común, son dos grandes dimensiones y una correspondiente a la ideacional o cognitiva que sintetiza

Referencias:

Tema 1: Interculturalidad en Salud: La nueva Frontera de la Medicina

1. secretaria de salud. (2023, 24 mayo). *Interculturalidad en salud*. Gobierno de México. Recuperado 21 de agosto de 2023, de <https://www.gob.mx/salud/acciones-y-programas/interculturalidad-en-salud-299181>
2. Figueroa.S.M. 2015. *Perspectiva intercultural en salud*, Recuperado de <https://www.uv.mx/msp/files/2015/10/Figueroa-UV-Perspectiva-intercultural-en-salud-.pdf>

Tema 2: Interculturalidad y empoderamiento

1. *Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad*. (2011). Gunther Dietz. Recuperado 28 de agosto de 2023, de <https://www.uv.mx/iie/files/2012/05/cap-Crim.pdf>

Tema 3: Salud intercultural : elementos para la construcción de sus bases conceptuales

1. Alarcón M, Ana M, Vidal H, Aldo, y Neira Rozas, Jaime. Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales. *Revista médica de Chile*. 131(9), 10661-10665. <https://dx.doi.org/10.4067/S0034-98872003000900014>